

techniques. Qui plus est, la croissance de la population peut aussi contribuer aux tensions démographiques et sociales qui influent sur les préoccupations de sécurité nationale de façon directe et non par l'intermédiaire d'un quelconque effet environnemental. Des modifications à la composition ethnique d'une population telles l'implantation de colonies israéliennes en Cisjordanie, même sans tenir compte d'éventuels effets environnementaux, ont provoqué des actes de violence. Étant donné la complexité de tous ces facteurs, il est difficile de généraliser sur le rôle que la croissance de la population jouera dans certaines préoccupations de sécurité nationale.

Dans le même ordre d'idées, le taux de croissance démographique proprement dit constitue une autre incertitude. Selon les hypothèses avancées concernant par exemple l'utilisation de méthodes contraceptives et l'âge moyen au mariage, les prévisions de population peuvent varier sensiblement quelle que soit l'année visée<sup>33</sup>. D'après les estimations faites au milieu de 1994, la population mondiale était de 5,63 milliards d'habitants<sup>34</sup>. Quant à savoir si cette population triplera ou quadruplera avant de se stabiliser, on en est réduit aux conjectures. Les projections de population pour l'an 2025 faites par les Nations unies en 1994 oscillent entre 7,6 et 9,0 milliards d'habitants<sup>35</sup>, celles qui sont établies pour l'an 2050 variant de 7,9 à 11,9 milliards<sup>36</sup>. Dans toutes les projections, les tendances régionales sont très inégales. La plupart des augmentations absolues surviendront dans les pays en développement, l'Afrique devant enregistrer les taux de croissance les plus rapides, suivie de l'Amérique centrale et de l'Amérique du Sud, de l'Asie, de l'Océanie, de l'Amérique du Nord et de l'Europe. C'est donc dire que le pourcentage de la population mondiale vivant dans les pays en développement augmentera. Pourtant, s'il n'existe aucun consensus sur des chiffres précis, il est généralement admis que les facteurs démographiques posent de graves problèmes environnementaux, et qu'il y a une limite au nombre d'habitants que la planète peut faire vivre.

---

<sup>33</sup>Les participants à la Conférence internationale sur la population et le développement (CIPD) tenue au Caire en septembre 1994 se sont penchés sur de nombreux facteurs dont on ne tient habituellement pas compte, notamment l'accès des femmes à l'éducation et les droits politiques, ainsi que sur les rapports susceptibles d'exister entre ces facteurs et l'évolution démographique.

<sup>34</sup>Population Reference Bureau, Inc., Population Today, vol. 22, n° 11, novembre 1994, p. 2.

<sup>35</sup>Nations unies, The Sex and Age Distribution of the World Populations, version révisée en 1994, New York, 1994. Dans une publication moins récente, Nations unies, World Population Prospects, version révisée en 1992, New York, 1993, les projections de la population mondiale en 2025 oscillent entre 7,8 et 9,1 milliards d'habitants.

<sup>36</sup>Population Reference Bureau, Inc., Population Today, vol. 22, n° 11, novembre 1994, p. 2.